
Еще каких-то 15 лет назад 
обстановка в нашей республи-
ке, как и во многих других 
регионах СКФО, была непро-
стой. 

Об этом хорошо помнит на-
чальник Центра по противодей-
ствию экстремизму ГУ МВД Рос-
сии по СКФО Аубекир Ешеров.

— В начале двухтысячных на-
блюдалась активная фаза экстре-
мисткой деятельности, подполь-
ная деятельность набирала обо-
роты, — рассказывает Аубекир 
Газраильевич. — В 2003 году на 
территории Северного Кавказа 
было совершено 1232 преступле-
ния экстремистской и террори-
стической направленности, уби-
то 373 сотрудника правоохрани-
тельных органов, от действий 
бандформирований погибло 350 
человек. 

Нападение на сотрудников по-
лиции, взрывы жилых домов в 
Москве, Волгодонске, трагедия в 
Беслане… Обстановка была край-
не сложной, в стране повсемест-
но создавались Центры по про-
тиводействию экстремизму. В 
сентябре 2008 года такой центр 
был создан и в КЧР.

— Главной нашей задачей было 
противодействие экстремизму и 
совместно с другими правоохра-
нительными органами — борьба 
с терроризмом. А также профи-
лактика, пресечение, предотвра-
щение преступлений террори-
стической, экстремистской на-
правленности, — говорит и. о. 
начальника ЦПЭ МВД России по 
КЧР Эльдар Багов. 

Костяк нового ведомства — 
Центра по противодействию экс-
тремизму — составили сотрудни-
ки бывшего Управления по борь-
бе с организованной преступно-
стью. Бороться с преступными 

группировками было тем слож-
нее, что бандиты очень хорошо 
маскировались и не вызывали 
подозрений. Уже в первые годы в 
центре была налажена серьезная 
аналитическая работа, создана 
база данных о преступных груп-
пировках, осуществляющих 
свою деятельность на террито-
рии КЧР. В результате несколько 
серьезных преступлений удалось 
предотвратить еще на стадии 
подготовки. 

— При очередном выезде на 
убийство сотрудника полиции в 
одном из районов КЧР было 
установлено несколько лиц, ко-
торые вызывали подозрение. 
Разбившись на группы, мы на-
чали отрабатывать их местона-
хождение, круг связей, друзей, 
родственников, — рассказывает 
Александр, сотрудник ЦПЭ. — 
Одного из этих подозреваемых 
все: учителя, друзья, соседи — 
характеризовали как очень до-
брого, порядочного, спокойного 
человека. У правоохранитель-
ных органов было то же самое — 
никогда нигде не «светился», 
закон не нарушал, окончил уни-
верситет.  А вскоре мы обнару-

жили видеосъемки, которые ве-
ла банда: оказалось, что именно 
этот тихий человек был глава-
рем банды, которая ликвидиро-
вала многих сотрудников поли-
ции. 

Его задержали, все члены бан-
ды понесли заслуженное наказа-
ние. А вскоре сотрудники Центра 
по противодействию экстремиз-
му совместно с ФСБ России за-
держали троих жителей села 
Дружба, подозреваемых в уча-
стии в незаконном вооруженном 
формировании. 

— Было установлено, что задер-
жанные входили в состав банд-
группы религиозно-экстремист-
ской направленности. Они пла-
нировали убийства сотрудников 
Центра «Э», территориального 
управления ФСБ России и отря-
да особого назначения МВД по 
Карачаево-Черкесии, — расска-
зывает и. о. начальника ЦПЭ 
МВД России по КЧР Эльдар Ба-
гов. — Они вели наблюдение, 
производили видеосъ-
емку сотрудников пра-
воохранительных ор-
ганов, их служебных 
автомобилей и зданий.

Уважаемые жители  
Карачаево-Черкесии!

Сегодня, в День солидарности 
в борьбе с терроризмом, мы 
вспоминаем скорбную дату, — 
прошло 20 лет со дня террори-
стического акта в школе города 
Беслан братской Республики 
Северная Осетия — Алания. Эта 
ужасная трагедия оставила глу-
бокий след в наших сердцах и 
навсегда изменила судьбы мно-
гих семей. Погибли сотни лю-
дей, но особая боль – это гибель 
186 детей. Мы скорбим вместе с 
их родными и близкими, а также 
с семьями правоохранителей, 
которые погибли, сделав все 
возможное, чтобы спасти за-
ложников в те страшные дни 
сентября 2004 года.

Пусть День солидарности в 
борьбе с терроризмом станет на-
поминанием о том, как важны 
единство и согласие в обществе. 
Мы должны вместе противосто-
ять преступным силам экстре-

мизма и терроризма, которые 
пытаются разъединить нашу 
страну. Мы живем в многонаци-
ональном и многоконфессио-
нальном государстве, и в этом 
заключается наша сила и буду-
щее нашей России.

Давайте вместе сделаем все 
возможное для того, чтобы та-
кие страшные события остались 
в прошлом. Работать над тем, 
чтобы выстраивать мосты пони-
мания и доверия между народа-
ми и обеспечить будущее, сво-
бодное от насилия и ненависти. 
Светлая память всем погибшим, 
долгих лет жизни выжившим.
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Мы не раз писали о том, как 
наша республика помогает 
фронту, о волонтерах, кото-
рые, оставив свой дом, едут 
туда, где люди нуждаются 
в самом необходимом. Одна-
ко эта благородная миссия 
была бы невозможна без под-
держки меценатов, предо-
ставляющих финансовые ре-
сурсы. Одним из крупных 
спонсоров гуманитарной по-
мощи является известный 
бизнесмен Олег Аргунов. 

Да не оскудеет 
рука дающего

Именно об Олеге Абубекиро-
виче с благодарностью вспоми-
нал настоятель Казанской церк-
ви в селе Маруха иеромонах 
Александр (Емельянов), о кото-
ром мы писали ранее (см. ДР № 
77 от 11.07.24, № 79 от 16.07.24, 
№ 80 от 18.07.24, № 83 от 
25.07.24). Священник охотно 
рассказал о своем знакомстве с 
Олегом Абубекировичем. 

— Еду как-то мимо Хабезского 
завода в КЧР и думаю: а ведь на 
новых территориях разруха, 
нужна помощь. А здесь как раз 
производят строительные ма-
териалы. На Луганщине есть 
два интерната, один, в Ирмино, 
под обстрел попал. Осколками 
побитый был. Первомайск 
очень пострадавший город был. 
Многие люди нуждались в шпа-
клевке, в краске, чтобы ремон-
ты делать, квартиры восстанав-
ливать. Думаю, заеду, узнаю. 
Заехал, подошел к Олегу Аргу-
нову. Он оказался очень внима-
тельным, отзывчивым челове-
ком, который искренне и горя-
чо откликнулся на просьбу о 
помощи. «Ну, давай, — говорит 
он, — пусть интернаты напи-
шут, что им надо, какие строй-
материалы, а мы выдадим». Я 
связался с людьми, они присла-

ли письма на почту, распечатал, 
привез. Он посмотрел и гово-
рит: «И чего так мало? Почему 
они так мало просят? В одном 
из наших соцучреждений про-
сили больше, чем эти все вместе 
взятые». Я даже сразу и не по-
нял: обычно же просишь много 
— дают меньше, а здесь все на-
оборот. Я опять позвонил ди-
ректорам интернатов, а они го-
ворят: «Да мы и так от стыда 
чуть не умерли. Рассчитывали, 
дадут, там, пять мешков шпа-
клевки, три ведра водоэмульси-
онной краски, и на том спаси-
бо». Для них же это все было на 

вес золота. Говорю, пишите, 
сколько вам надо. Они написа-
ли, ну, в первый раз где-то око-
ло трех тонн, в Хабезе все упа-
ковали, погрузили, и вот с тех 
пор так и началась наша друж-
ба. Потом сколько раз я просил 
у него: то инвалиду дом надо 
было отремонтировать, то бес-
платной столовой в Первомай-
ске помочь. И Олег Абубекиро-
вич всегда откликался. Было и 
такое, что дневной заработок 
предприятия переводили на эти 
два интерната. Ну, там почти 
пятьсот тысяч рублей было. 
Как раз нужны были компьюте-

ры, они их закупили. Долго рас-
сказывать, сколько он делал. И 
сегодня он продолжает оказы-
вать помощь, — рассказывает 
отец Александр. 

Бизнесмен и священник

Новым российским террито-
риям Олег Аргунов помогает с 
2015 года. Сотни семей уже по-
лучили от него поддержку: кто-
то деньгами, кто-то строймате-
риалами. Проводятся благотво-
рительные мероприятия, при-
влекаются волонтеры и местные 
организации. 

Чтобы эффективно решать 
проблемы людей, находящихся в 
трудной ситуации, Аргунов ак-
тивно сотрудничает с местными 
властями новых территорий. 
Интересно, что многие получате-
ли помощи сами становятся во-
лонтерами и начинают помогать 
другим. Возникает своеобразная 
цепная реакция добрых дел.

Сам Олег Абубекирович не 
считает себя героем, говорит: «Я 
делаю то, что должен делать». 
Взяв меня под руку, он подвел к 
зоне отдыха на заводской терри-
тории и показал надпись: «Тво-
ри добро!». 

— Вот это девиз нашего пред-
приятия, и здесь его придержи-
ваются в полной мере, — под-
черкнул Аргунов. — С первых 
дней специальной военной опе-
рации мы начали оказывать по-
мощь всем, кто в ней нуждался. 
Мы не могли оставаться в сторо-
не, когда речь шла о судьбах де-
тей, особенно тех, кто требует 
особого внимания. В Луганске 
две школы: одна для детей с ум-
ственными ограничениями, 
другая для глухонемых — требо-
вали поддержки. Как можно бы-
ло не помочь? Как оставаться 
равнодушными, зная, что где-то 
невинные и уязвимые дети оста-
лись без дома? О том, что интер-
наты нуждаются в помощи, мне 
рассказал отец Александр. Я 
благодарен ему за то, что смог 
сделать что-то хорошее для этих 
детей. 

Как отец Александр с уважени-
ем рассказывал об Олеге Аргу-
нове, так и известный бизнесмен 
с каким-то особым почтением 
отзывался о священнике-энту-
зиасте. 

— Вообще, Александр — уди-
вительный, совершенно беско-
рыстный человек. Я обычно с 
недоверием отношусь к людям, 
а этому батюшке поверил, — 
рассказывал Олег Аргунов. — 
Когда он пришел в первый раз, 
я удивился: видно было, что на 
себя он не обращает никакого 
внимания, такой весь неухо-
женный. Спросил его: «У тебя 
что, матушки нет?» На что он 
ответил: «Нет, я монах и не мо-
гу создать семью. Взял обет де-
лать добро!» Я человек прагма-
тичный и прямо спросил, как он 
может помочь кому-то, если у 
него самого ничего нет. А он по-
смотрел на меня, так искренне, 
глубоко, и произнес: «Но у меня 
же есть ты! И я помогу тебе рас-
пространять добро». И тогда я 
поверил ему. С тех пор 
всегда ощущаю его 
поддержку. Этот че-
ловек полон чистой, 
искренней веры.
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Приезжайте в Рум-Калу
В Учкекене семь лет назад был создан
историко-краеведческий музей с. 3

За баранкой женщина
Светлана Нанаева освоила мужскую
профессию водителя автобуса с. 2

Задержали террориста
Гражданин России был завербован 
украинскими спецслужбами с. 2

И звездное небо над головой
Андрей Лобанов рассказал о новом уникальном
проекте САО РАН и Ассоциации планетариев с. 3

Разгрузка гуманитарной помощи в г. Ирмино от Хабезского гипсового завода для коррекционного интерната для детей с задержкой 
умственного развития и интерната для глухих в Луганске

Бесланской трагедии в этом году 20 лет

»
с. 2

На то мы и люди

Центр «Э»: противостояние 
За 2023 год в КЧР было выявлено 15 преступлений экстремистской 
направленности и 27 — террористического характера

Сегодня — День солидарности 
в борьбе с терроризмом

Не позволить коллективному 
Западу внести раскол 
в российское общество 

Курск, мы с тобой!
С первых же дней после массированных атак ВСУ на Кур-

скую область Карачаево-Черкесия включилась в работу по 
оказанию помощи пострадавшим от действий украинской ар-
мии мирным жителям приграничных районов нашей страны. 
Сбор и отправка гуманитарной помощи пострадавшим, сооб-
щили в региональном отделении Народного фронта, продол-
жаются. Так, на днях 20 коробок гуманитарной помощи для 
жителей Курска подготовил Следственный комитет КЧР. Со-
трудники следственного управления на личные денежные 
средства приобрели медицинские препараты и средства гиги-
ены. А сводный поисковый отряд «Подвиг» г. Черкесска со-
брал для курян продукты питания, постельное белье, одежду… 

Из-за рубежа — в академию в Черкесске
Свыше 350 иностранных абитуриентов в 2024 году подали 

заявки на обучение в Северо-Кавказской государственной 
академии, что в 2,4 раза больше по сравнению с 2023 годом, 
когда таких заявлений поступило около 150. На сегодня в вузе 
обучаются около 700 студентов из девяти стран дальнего и 
ближнего зарубежья. «Количество мест для студентов из-за 
рубежа на 2024/2025 учебный год составляет 245, из них на 
обучающихся из Индии приходится 160. Чаще всего они вы-
бирают специальность «Лечебное дело», — отметили в акаде-
мии.

В какой кружок пойти?
В Штабе общественной поддержки КЧР 27 августа состоя-

лась Ярмарка внешкольного образования. Она стала площад-
кой для знакомства родителей и их детей с кружками и секци-
ями, открытыми в образовательных организациях республи-
канской столицы. Все желающие получили возможность оз-
накомиться с различными образовательными программами, 
поучаствовать в мастер-классах и узнать о возможностях для 
дополнительного обучения. Основными направлениями, 
представленными на ярмарке, стали: кукольный театр, бисе-
роплетение, рисование песком, декоративно-прикладное ис-
кусство, авиа- и автомоделирование, 3D-моделирование и т. д.

Запоминающаяся свадьба в Год семьи
Как сообщает Управление ЗАГС КЧР, с апреля этого года в 

рамках социального проекта в честь Года семьи — акции 
«Свадьба на высоте» на различных высокогорных площадках 
республики проведено 47 свадеб. Причем церемония бракосо-
четания в поселке Домбай на высоте 3200 метров над уровнем 
моря претендует войти в Книгу рекордов России как самая вы-
сокогорная. В проекте уже приняли участие пары из Москвы, 
Тверской, Владимирской, Ростовской, Саратовской и Сверд-
ловской областей, Краснодарского и Ставропольского краев, 
республик Адыгея, Татарстан и Карачаево-Черкесия, ДНР, а 
также из зарубежных стран — Турции и Сирии. Реализация 
проекта продолжается.

На пульсе

Вся наша сила в доброте
Олег Аргунов — один из тех, кто активно помогает бойцам спецоперации 
и мирным жителям на освобожденных территориях

Глава КЧР Рашид Темрезов 
в Нальчике принял участие 
в совещании, которое провел 
секретарь Совета Безопасно-
сти РФ Сергей Шойгу с участи-
ем полномочного представи-
теля Президента РФ в СКФО 
Юрия Чайки, руководителей 
субъектов округа и заинтере-
сованных федеральных орга-
нов власти.

Темой совещания определены 
дополнительные меры по недо-
пущению радикализации насе-
ления. При этом подчеркнута 
актуальность данного вопроса в 
связи с усилением попыток со 
стороны коллективного Запада 
внести раскол в российское об-
щество, сформировать предпо-
сылки для обострения межнаци-
ональных и межконфессиональ-
ных отношений, распростране-

ния радикальной религиозной 
идеологии, идей сепаратизма и 
экстремизма.

Проанализированы актуаль-
ные аспекты деятельности госу-
дарственных органов власти, ор-
ганов местного самоуправления 
и институтов гражданского об-
щества по защите традиционных 
культурных и духовно-нрав-
ственных ценностей, противо-
действию фальсификации отече-
ственной истории, пропаганде 
ксенофобии и неонацизма. 

Особое внимание обращено на 
необходимость усиления работы 
с молодежью в духе патриотизма 
и приверженности российской го-
сударственности.

На заседании были выработаны 
предложения и дополнительные 
меры по совершенствованию со-
вместной деятельности, недопу-
щению дестабилизации обще-
ственно-политической обстанов-
ки в регионе и стране в целом.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Актуально

Тема дня

»
с. 2

Представитель профсоюзов 
Карачаево-Черкесии Алина 
Коркмазова заняла третье 
место на окружном этапе 
Всероссийского конкурса 
«Молодой профсоюзный ли-
дер России-2024».Он прово-
дился в столице Дагестана 
в рамках Северо-Кавказско-
го молодежного форума 
«Новые горизонты».

В течение двух дней молодые 
профсоюзные лидеры СКФО — 
победители региональных эта-
пов конкурса проходили испы-
тания, направленные на выявле-
ние их лидерских качеств. И на-
ша Алина Коркмазова блестяще 
справилась со всеми заданиями.

Она не первый год является 
председателем первичной проф-
союзной организации детского 
сада «Амалька» в с. Чапаевском и 
прекрасно разбирается в россий-
ском трудовом законодательстве, 
обладает опытом публичных вы-
ступлений и способ-
ностями к мотива-
ции профсоюзного 
членства. А еще Али-
на умеет оперативно 
создать команду еди-
номышленников и 
вдохновить их на вы-
полнение поставленных задач, 
что и продемонстрировала в ходе 
конкурса.

Кроме того, ее самопрезента-
ция и видеоролик с использова-
нием хита Ислама Итляшева 
«Салам алейкум братьям!» не 
только произвели впечатление 
на всех участников конкурса, но 
и вдохновили члена оргкомите-
та, председателя Дагестанского 
республиканского союза объе-
динения профсоюзов Абдуллу 
Магомедова на зажигательный 
горский танец с самой конкур-
санткой. В итоге Алина Кор-
кмазова стала призером кон-
курса и вошла в число лучших 

молодых профсоюзных лиде-
ров Северного Кавказа.

Как отметила председатель Со-
юза «Карачаево-Черкесское ре-
спубликанское объединение ор-
ганизаций профсоюзов» Раиса 
Айбазова, это безусловная побе-
да для профсоюзов республики, 
несмотря на то что Алина Кор-
кмазова, согласно положению 
конкурса, теперь не сможет про-

должить борьбу за 
звание «Молодой 
профсоюзный лидер 
России-2024».

— Алина Хамза-
товна доказала, что 
она настоящий ли-
дер, творческий и 

яркий, хорошо подготовленный 
к профсоюзной деятельности, — 
отметила она.

Обошли нашу конкурсантку на 
пути к победе лишь представите-
ли Северной Осетии и Ставро-
польского края. Сама же Алина в 
первую очередь отметила инте-
ресную и насыщенную програм-
му мероприятия:

— Я получила массу положи-
тельных эмоций, нашла новых 
друзей в лице коллег по профес-
сиональной и общественной дея-
тельности, а главное, приобрела 
новые знания и бесценный 
опыт, —говорит девушка.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА 

В числе сильнейших
Успех

Алина Коркмазова 
на конкурсе

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Команда Министерства циф-
рового развития КЧР настра-
ивает цифровые процессы 
в регионе, точечно подходя 
к каждой территории.

Созданные экспертные группы 
министерства провели во всех го-
родах и районах республики ми-
ни-интенсивы, в ходе которых 
отвечали на вопросы жителей и 
сотрудников администраций.

«Дни цифры» стали полноцен-
ной площадкой для обмена опы-
том, на которой каждый участ-
ник смог приумножить знания, 
получить действенные инстру-
менты и решения для проведе-
ния цифровых изменений на ме-
стах. 

Например, участникам мини-
интенсивов разъяснили, как 
«Платформа обратной связи» 
ускорит обработку обращений 
граждан и повысит эффектив-
ность решения local проблем, 
продемонстрировали, как систе-
ма электронного документообо-
рота «СЭД Дело» оптимизирует 
рабочие процессы в админи-
страции. Среди самых обсужда-
емых тем была и платформа 
«Госвеб» — члены экспертных 
групп наглядно показали преи-
мущества единого дизайна гос-
сайтов.

Кроме того, были рассмотрены 
вопросы, как получить доступ к 
госуслугам людям старшего по-
коления, какие меры принима-
ются для обеспечения стабиль-
ного интернет-соединения в от-
даленных аулах, возможности 
обучения цифровым навыкам 
всех желающих и т. д.

Особое внимание на встречах 
было уделено кибербезопасно-
сти и защите персональных дан-
ных при использовании цифро-
вых сервисов.
По информации Минцифры КЧР

Для цифровых 
изменений 
на местах

Акцент
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Я сам иногда сомне-
ваюсь, но его энтузи-
азм меня вдохновляет. 

Однажды на завод 
приехал человек и ска-
зал: «Я директор той 

школы, которой вы помогаете. 
Пришел сказать вам спасибо». 
Как выяснилось, в детский лагерь 
при марухинской церкви к отцу 
Александру из Луганска привез-
ли детей. Я приглашал их остать-
ся погостить, но они уезжали до-
мой и сильно торопились, однако 
поверьте, это «спасибо» было для 
меня очень дорого.

Вот так бизнесмен и священ-
ник стали вместе творить добро. 
И уже 10 лет они помогают де-
тям, старикам, всем, кого задело 
зарево войны. А таких сегодня, к 
сожалению, очень много. 

Мой брат Горец

Помогает Олег Аргунов и во-
енным, причем знакомство с ко-
мандиром части заслуживает 
отдельного рассказа. 

— Вы знали, что на нашей сто-
роне воюют многие черкесы со 
всего мира, потомки махаджи-
ров? — спросил меня Олег Аргу-
нов. — Однажды со мной связа-
лись знакомые черкесы из Иор-
дании, попросили узнать, как 
дела у их ребят, которые были 
ранены на СВО и находились в 
госпитале. Нашел часть, в кото-
рой они служили, связался с ко-
мандиром и попросил отпустить 
их к нам на несколько дней. Ко-
мандир положительно отозвал-
ся о ребятах, сказал, что воюют 
они хорошо, от работы не отлы-
нивают, и отпустил их на побыв-
ку. Несколько дней они у меня 
погостили, общался с ними мно-
го. Ребята молодые, думаю, за-
чем они здесь. Когда их спросил, 
они ответили: «Наша Родина — 
в России». 

Командира штурмовой брига-
ды, в которой служат наши соот-
ечественники, зовут Горец,  — 
это его позывной.

— У меня долгое время не по-
лучалось увидеться с Горцем 
лично, все время общались по 
телефону. Он мне понравился 
сразу: четкий, прямолинейный, 
решительный и самое главное — 
болеющий за своих ребят. Все 
время держал меня в курсе поло-
жения дел. Новостям я не особо 
верю, если хочу знать правду, 
ему пишу. Мы с ним стали на-
столько близки, что я даже стал 
называть его братом, несмотря 
на его достаточно молодой воз-
раст, — говорит Аргунов. 

Как говорится, не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. По-
сле очередного ранения и тяже-
лого лечения в госпитале Горец 
отправился в долгожданный от-
пуск домой, в Осетию. И выкро-

ил, конечно же, время, чтобы на-
вестить своего названого брата. 

Мой брат Олег

Нам удалось побеседовать с 
боевым командиром. Горец 
охотно рассказал о своем зна-
комстве с Аргуновым.

— У меня в части действительно 
служат иорданцы, палестинцы, 
— потомки эмигрантов. Однаж-
ды на меня вышел Олег Аргунов 
и попросил отпросить на пару 
дней двоих военнослужащих. 
Так и познакомились. Потом ча-
сто и долго разговаривали. Мне 
было интересно общаться с му-
дрым, повидавшим жизнь чело-
веком. Он интересовался поло-
жением на фронте. Его самый 
первый вопрос был: «Чем я могу 
помочь?». Честно говоря, не хо-
телось его грузить проблемами, 

но он настоял и реально помог с 
самым необходимым. Сам я смог 
познакомиться лично намного 
позже. Заехал в Карачаево-Чер-
кесию по дороге из госпиталя на 
СВО после очередного ранения, 
встретились с ним в Черкесске. С 
первой минуты он произвел на 
меня неизгладимое впечатление, 
и по сегодняшний день Олег Абу-
бекирович для меня — старший 
брат. Пары часов хватило, чтобы 
понять, что Аргунов — человек, 
который болеет за страну, ребят, 
которые ее защищают, человек, 
которому не все равно, что сегод-
ня происходит в мире и что при-
несет завтрашний день. Пока мы 
с ним общались, нашу машину 
доверху загрузили подарками. 
После этого я еще приезжал к не-

му, Олег Абубекиро-
вич провел экскур-
сию по гипсовому 
заводу, — рассказы-
вает Горец.

Аргунов помогает 
и поддерживает не 
только теплыми и 
добрыми словами, в 
которых, непремен-
но, нуждаются наши 

воины. Он также выполняет 
каждую просьбу, которая посту-
пает от бойцов. 

Кстати, на фронте большой 
спрос на ботинки. Берцы быстро 
изнашиваются, а стоят они не-
дешево, почти как оригиналь-
ные Лоро Пиано. А это, извини-
те, не каждому по карману. Олег 
Абубекирович не случайно пе-
редал солдатам ботинки, сделал 
это он после рассказа Горца о 
том, как тому пришлось снимать 
берцы с убитого украинского 
солдата со словами: «Ему уже не 
пригодятся, зато нашим они по-
надобятся». 

— Сегодня нам помогают мно-
гие, но больше всех — Олег Аргу-
нов. Стоимость одной посылки, 
которую мы от него получаем, 
составляет 2–2,5 млн рублей, а 
присылает он их достаточно ча-
сто. Мы понимаем, что не у всех 

есть возможность помогать, да и 
не все, кто в силах помочь, это де-
лают, но когда есть такие люди, 
как мой брат Олег, мы понимаем, 
что нам есть кого защищать. Я 
горжусь, что могу называть его 
братом. Рано или поздно мы по-
бедим, и я хотел бы сказать, что в 
эту победу немалый вклад вносят 
такие люди как Олег Абубекиро-
вич. Ему не нужны ордена и ме-
дали, но люди должны знать, что 
он вносит своей неоценимый 
вклад в победу, которую, наде-
юсь, совсем скоро мы прине-
сем, — говорит Горец. 

Приятно слышать такие добрые 
и теплые слова в адрес нашего 
земляка. Когда говоришь с чело-
веком по телефону, не видя его, 
конечно же, мысленно рисуешь 
его образ, и голос, интонация и 
то, о чем он говорит, непременно 
играют в этом роль. Мужской, тя-
желый, но совершенно не гру-
бый. Вы когда-нибудь слышали в 
голосе улыбку? Прислушайтесь 
как-нибудь. Так вот, я слышу 
улыбку в голосе Горца, когда он 
говорит об Олеге Аргунове. 
АРМИДА КИШМАХОВА

В результате в респу-
блике прошла целая 
череда судебных про-
цессов. Порою на ска-
мье подсудимых ока-
зывалось несколько 

десятков человек, целые группи-
ровки. По официальным дан-
ным, только за 2011 год в ходе 
спецмероприятий сотрудниками 
МВД в Карачаево-Черкесии бы-
ло уничтожено 14 и задержано 25 
участников незаконных воору-
женных формирований, ликви-
дировано 6 бандитских групп. 
Обнаружено 5 схронов, изъято 
большое количество оружия и 
боеприпасов. 

К сожалению, среди жителей 
Карачаево-Черкесии распро-
странено мнение, что часто со-
трудники центра задерживают 
ни в чем не повинных людей, ко-
торые и муху-то обидеть не мо-
гут. Однако под овечьей шкурой 
зачастую скрываются самые на-
стоящие волки. На Северном 
Кавказе действовали пособники 
разнообразных амиров — терро-
ризм зачастую одевается в рели-
гиозные одежды, а под маской 
проповедников скрываются 
обыкновенные бандиты. В 2016 
году была получена оперативная 
информация, что на территории 
КЧР осуществляет незаконную 
деятельность ячейка междуна-
родной террористической орга-
низации ИГИЛ (запрещена в 
РФ), которую основал житель 
республики. 

— Его мусульманское имя — 
Абдулла. Русский по националь-
ности, принял ислам. Через Ин-
тернет связался с эмиссарами 
ИГИЛ, которые находятся за 
пределами РФ, после чего создал 
ячейку, в которую вошли 8 жите-
лей республики, — рассказывает 
Александр, сотрудник ЦПЭ. — 
Одной из участниц данной груп-
пы была девушка, которая, как и 

лидер, была русской, приняла 
ислам, стала придерживаться 
экстремистских взглядов. По 
имеющимся оперативным дан-
ным, которые впоследствии под-
твердились, ее готовили на роль 
террористки-смертницы для со-
вершения теракта в Черкесске. 
Группа была задержана, ее участ-
ники осуждены. 

— Этим и опасны такие закон-
спирированные ячейки — они 
ведут обычный образ жизни, ни с 
кем не скандалят, нигде не пока-
зываются. Но в определенный 
момент они выходят и соверша-
ют теракт, — говорит Аубекир 
Ешеров. 

К сожалению, мир в республи-
ке достался дорогой ценой. За 
10 лет от рук бандитов погибло 
пять сотрудников центра: Пилял 
Лепшоков, Джандар Топраев, 
Алибек Уракчиев, Султан Узде-
нов, Алишер Садыков. Сегодня в 

честь погибших сотрудников 
названы школы, улицы городов 
и сел Карачаево-Черкесии. А во 
дворе центра стоит скромный 
обелиск погибшим друзьям, по-
строенный на средства сотруд-
ников.

С началом спецоперации на 
Украине у сотрудников ЦПЭ 
работы прибавилось. Метод, 
который наши враги использу-
ют, чтобы разрушить Россию 
как государство, куда эффек-
тивнее, нежели оружие массо-
вого поражения или новейшие 
военно-технические разработ-
ки. Главное оружие — инфор-
мационная война, на которую 
ежегодно тратятся миллионы 
долларов. 

— Фейки, направленные про-
тив спецоперации на Украине, — 
это спланированные информа-
ционные атаки, война без пра-
вил, в которой нет никаких огра-

ничений, никаких моральных и 
этических принципов. Основная 
цель — дестабилизировать обще-
ственно-политическую обста-
новку в России, — уверена психо-
лог Олеся Охрименко.

— Развязанная кампания про-
тив России, которая, в сущности, 
никогда не прекращалась, наце-
лена на то, чтобы изнутри разру-
шить те устои, которые веками 
формировались в российском 
обществе, сформировать нега-
тивное отношение граждан к сво-
ей родной стране, к вооружен-
ным силам, к главе государства, 
органам власти, — считает на-
чальник отдела № 6 ЦПЭ Ислам 
Семенов. — В этой информаци-
онной войне принимают участие 
более шести тысяч IT-
специалистов. Каждый день на 
создание и распространение 
фейков тратится до 24 миллио-
нов долларов США. 

Россия сражается танками, Ки-
ев — фейками. Соцсети превра-
тились в орудие совершения пре-
ступлений, разжигания межна-
циональной розни, ненависти, 
экстремизма. Идет агрессивная 
вербовочная обработка наших 
граждан, прежде всего молодого 
поколения, по вовлечению его в 
диверсионно-террористическую 
и экстремистскую деятельность. 

— Вербовщики находят психо-
логический подход к каждому. 
Если вы придерживаетесь исла-
ма, они подходят с религиозной 
точки зрения. Если политиче-
ские взгляды не поддерживаете, 
они сразу с этой стороны да-
вят,  — объясняет Эльдар Ба-
гов. — Материальная составляю-
щая — самый привлекательный 
момент, потому что молодежи 
всегда чего-то не хватает — ма-
шину хочется купить, квартиру, 
попутешествовать. Вербовщики 
предлагают деньги. 

Контрпропагандой, информа-
ционным противоборством экс-
тремистской идеологии в ЦПЭ 
МВД России по КЧР занимается 
специальный отдел № 6. Его со-
трудники в круглосуточном ре-
жиме мониторят Интернет, все 
соцсети, чтобы выявлять кон-
тент, содержащий экстремист-
ские материалы. 

— За 2023 год в КЧР было выяв-
лено 15 преступлений экстре-
мисткой направленности и 27 — 
террористического характера. 
Для ограничения свободного до-
ступа к таким материалам в Феде-

ральную службу по надзору в сфе-
ре связи, информации и массовых 
коммуникаций РФ нами было 
направлено 1114 материалов, — 
рассказывает начальник отдела 
Ислам Семенов. — В прокуратуру 
и Управление Роскомнадзора по 
КЧР было направлено 306 ссы-
лок на материалы, содержащие 
фейковую и иную информацию, 
дискредитирующую Вооружен-
ные Силы России. В настоящее 
время на контроль взято 213 ин-
тернет-ресурсов регионального и 
федерального значения. 

Еще Черчилль говорил, что для 
успешного лечения болезни нет 
ничего важнее точного диагноза, 
а лучшим лечением является 
профилактика. В ЦПЭ работают 
на опережение — во всех образо-
вательных учреждениях респу-
блики проводятся встречи, кон-
ференции, круглые столы. 

— Мы пытаемся объяснить де-
тям и подросткам, что, живя в 
нашей многонациональной ре-
спублике, проблем экстремизма 
можно избежать исключительно 
хорошим, дружественным отно-
шением друг к другу, — говорит 
сотрудник шестого отдела Ирина 
Пхешхова. — А студентам напо-
минаем об ответственности за  
распространение и изготовление 
экстремистских материалов. 

Сегодня обстановка в КЧР бо-
лее-менее стабильная. И в этом, 
без сомнения, немалая заслуга 
сотрудников Центра по противо-
действию экстремизму.
ОЛЬГА САВЕНКО

Центр «Э»: противостояние

Вся наша сила в доброте

»
с. 1

»
с. 1

Мы стали близки, 
я даже стал называть 
его братом, несмотря 
на его молодой 
возраст

Женщина за рулем автомо-
биля — уже дело привычное. 
Но за рулем автобуса или 
троллейбуса большой вме-
стимости мы чаще наблюда-
ем мужчин. Так уж сложи-
лось, что эта профессия отно-
сится к числу мужских, 
но оказывается, милые дамы 
с пассажирскими перевозка-
ми справляются не хуже. Жи-
вой тому пример — водитель 
автобуса второго класса 
Светлана Нанаева.

Стоило только хрупкой де-
вушке впервые выехать на 
маршрут «Парковая — Химза-
вод», как в сети Интернет сразу 
появились восторженные отзы-
вы. Гости и жители Черкесска 
отметили аккуратное вожде-
ние, чистоту в салоне и пози-
тивный настрой. А самые вни-
мательные комментаторы под-
метили, что с такой лучезарной 
улыбкой на работу может хо-
дить лишь человек, по-
настоящему влюбленный в 
свою профессию.

— Меня всегда тянуло к авто-
мобилям, так что путь в профес-
сию водителя был осознанным 
и очень интересным. Я убежде-
на, что легкой работы не быва-
ет, но профессия обязательно 
должна быть по душе. Моя ра-
бота — это зов сердца, а если ты 
знаешь то, чем занимаешься, 
любые сложности легко прео-
долеть, — считает водитель 
МУП «Черкесское городское 
пассажирское автотранспорт-
ное предприятие № 1» Светла-
на Нанаева.

Впервые за руль автомобиля 
Светлана Ильясовна села в 2010 
году. В новеньких правах зна-
чилась категория В, а душа про-
сила большего. Поэтому девуш-
ка устроилась на работу в Трол-
лейбусное управление Черкес-
ска, получила категорию «Tb» и 
стала работать водителем трол-
лейбуса. Так и началась её 
дружба с транспортной систе-
мой Черкесска, а простое увле-
чение переросло в дело всей 
жизни.

— Категория D была моей за-
ветной мечтой, и друзья — во-
дители автобуса помогли мне её 
исполнить в 2018 году. Мне с 
детства казалось, что водите-
ли — это крутые люди, и я не 
ошиблась. Я очень благодарна 
всем, кто в меня поверил и под-
держал мой выбор. Особую 
благодарность я хотела бы вы-
разить водителю-частнику Ан-
дрею Пономарёву, который по-
мог освоиться в профессии и 
поддерживал боевой дух во вре-
мя непростого обучения, — 
подчеркнула С. Нанаева.

На резонный вопрос, дают ли 
коллеги Светлане поблажки как 
представительнице прекрасно-
го пола, моя собеседница до-

бродушно отвечает: «Я води-
тель, а не девочка, поэтому ни-
каких скидок нет. Зато есть 
огромное взаимное уважение, 
коллеги меня с давних пор зна-
ют и ценят как водителя».

Про таких, как Светлана На-
наева, говорят, что это человек 
со стержнем. Да и как иначе 
объяснить, почему она всегда 
держала курс на мечту, не опу-
скала руки и стремилась расти и 
развиваться в любимом деле. 
На пути к цели Светлана Илья-
совна успела получить профес-
сию парикмахера, а также по-
пытать свои силы в других спе-
циальностях. Не сбиться с кур-
са помогла семья: на всех этапах 
хрупкую и целеустремленную 

девушку поддерживали муж и 
три сына.

Не секрет, что рабочий день 
водителей городского транс-
порта начинается в 5 утра. Но 
благодаря надежному тылу в 
лице супруга С. Нанаева всегда 
вовремя выходит в рейс. Для 
своих мальчишек Светлана не 
просто мама, а настоящий су-
пергерой. Восхищаются ею и 
многие пассажиры — как такая 
хрупкая представительница 
прекрасного пола управляется с 
такой махиной.

По словам Светланы Нанае-
вой, если бы ей вновь пришлось 
выбирать между троллейбуса-
ми и автобусами, то она без со-
мнений выбрала бы автобус. К 

тому же новые синие городские 
автобусы умеют удобные габа-
риты и управление. Светлана 
считает, что они идеально впи-
сываются в городскую среду и 
дарят немало удовольствия во-
дителям и пассажирам, кото-
рым в них весьма комфортно.

— Я очень люблю свою про-
фессию. Работа и семья — это 
моя жизнь. Простой нашу рабо-
ту не назовешь, но я всегда ста-
раюсь находить положитель-
ные моменты. Всем пассажирам 
городского транспорта я желаю 
ценить людей вокруг, быть до-
брее и чаще улыбаться, особен-
но утром, — сказала в заключе-
ние моя героиня.
РАИСА АРНАУТОВА

Руль в надежных руках
Светлана Нанаева более десяти лет занимается 
пассажирскими перевозками в Черкесске
Человек и его дело

Светлана Нанаева влюблена в свою профессию

В преддверии нового учебного года образовательные организации КЧР, в том числе СОШ с. Коста 
Хетагурова (на снимке), приняли участие во Всероссийских учениях по отработке действий 
при возникновении чрезвычайных ситуаций в образовательных организациях

Так много он помогает, что да-
же перечислять времени много 
займет: это и коптеры, и теле-
визоры, и эвакуационная тех-
ника, и генераторы, и приборы 
ночного видения, а еще это сот-
ни комплектов военной фор-
мы, качественные ботинки 
и многое другое. Для нас любая 
поддержка очень важна, 
это говорит о том, что люди, 
ради которых мы здесь, знают 
и ценят нас.

Ц И Т А Т А

ГОРЕЦ
командир  
штурмового 
 отряда

По данным МВД, за шесть месяцев 2024 года в России было 
совершено более 1,6 тысячи преступлений террористического 
характера — это самый высокий показатель в сравнении с ана-
логичными периодами последних 18 лет. Рекордным за послед-
ние шесть лет стало и количество преступлений экстремистской 
направленности. С января по июнь 2024 г. их зарегистрировано 
819. С 2018 г. этот показатель не доходил и до 800 преступлений. 

С П Р А В К А

Традиционно осенью увеличи-
вается число граждан, прибы-
вающих в пограничную зону 
на территории республики 
с целью осуществления 
хозяйственной, промысловой, 
изыскательской и иной дея-
тельности. Зачастую граждане 
нарушают правила установ-
ленных на границе режимов, 
в результате чего становятся 
объектами административ-
ных разбирательств.

Для предупреждения соверше-
ния преступлений и правонару-
шений в сфере охраны и защиты 
государственной границы в при-
граничных районах республики 
Пограничное управление ФСБ 
России по КЧР напоминает жи-
телям и гостям, что для осущест-
вления хозяйственной, промыс-
ловой и иной деятельности в по-
граничной зоне всем категориям 
лиц необходимо иметь разреше-
ние на хозяйственную деятель-

ность, а также уведомить погра-
ничный орган или подразделе-
ние пограничного органа пись-
менно не позднее чем за 3 суток 
до начала ее осуществления.

На официальном сайте ФСБ 
России (www.fsb.ru) размещена 
вся необходимая информация о 
требованиях российского зако-
нодательства в пограничной сфе-
ре, которое, в первую очередь, 
направлено на создание условий 
для защиты и охраны Государ-
ственной границы РФ, обеспече-
ние безопасности личности, об-
щества и государства, а также на 
сохранение природных богатств.

Разъясняем, что отсутствие 
разрешения на ведение хозяй-
ственной, промысловой и иной 
деятельности в пограничной зо-
не влечет предупреждение или 
наложение административного 
штрафа на граждан в размере от 
трехсот рублей до одной тысячи 
рублей, на должностных лиц — 
от двух до пяти тысяч рублей, на 
юридических лиц — от пяти до 
десяти тысяч рублей. 
Пресс-служба 
ПУ ФСБ России по КЧР

Граница на замке
Право

Сотрудниками ФСБ России 
на территории КЧР в ходе про-
ведения оперативно-розыск-
ных мероприятий задержан 
гражданин России.

Он по заданию одной из за-
прещенных на территории Рос-
сии украинских террористиче-
ских группировок вынашивал 
намерения по совершению те-
ракта в отношении сотрудников 
правоохранительных органов.

В его отношении УФСБ Рос-
сии по КЧР возбуждено уголов-

ное дело по ч. 1 ст. 30, ч. 1 ст. 205 
и ч. 2 ст. 205.5 Уголовного ко-
декса России. 

У задержанного обнаружены 
компоненты самодельного 
взрывного устройства и сред-
ства коммуникации. Черкес-
ским городским судом в его от-
ношении избрана мера пресече-
ния в виде заключения под 
стражу сроком на 2 месяца.

Расследование уголовного де-
ла продолжается.
Пресс-служба 
Управления ФСБ РФ по КЧР

Выполнял задание 
украинских террористов

Коротко
Отдохнули 
по-семейному

С 27 по 28 августа на терри-
тории туристического ком-
плекса  «Медовые водопады» 
состоялся первый семейный 
орлятский региональный ту-
ристический слёт «Отдохнем 
по-семейному».  В нем при-
няли участие семьи из разных 
районов и городов Карачае-
во-Черкесии.  Они соревно-
вались в таких конкурсах, 
как: представление команды, 
установка палатки и оформ-
ление пикниковой зоны, 
эстафета «7 чудес света». 
Кроме того, участники слета 
занимались спортом, а также 
для них была организована 
экскурсия. По итогам испы-
таний семьям были вручены 
кубки, в также все получили 
сертификаты за активное 
участие в турслёте. Организа-
торами мероприятия высту-
пили региональный ресурс-

ный центр «Навигаторы дет-
ства», администрация тур-
комплекса и Центр 
дополнительного образова-
ния детей.

Чем занять ребенка 
вне школы?

Начался новый учебный 
год. А значит, многие родите-
ли озабочены тем, чем занять 
детей в свободное от школы 
время. Завтра, 4 сентября, ре-
спубликанский Центр допол-
нительного образования де-
тей проводит День открытых 
дверей. В его программе: 
знакомство с центром; рабо-
та презентационных площа-
док; мастер-классы; квесты; 
игры; общение с педагогами. 
Это прекрасная возмож-
ность помочь ребенку найти 
полезные и интересные для 
него занятия не только на 
день, но и на месяцы и даже 
годы. 

МВД по КЧР информирует, что 
сведения об адресе регистра-
ции в паспортах граждан бу-
дут указываться в соответ-
ствии с Государственным 
адресным реестром в структу-
ре муниципального деления.

Федеральным законом от 28 де-
кабря 2013 г. № 443-ФЗ «О феде-
ральной информационной адрес-
ной системе и о внесении измене-
ний в Федеральный закон «Об 
общих принципах организации 
местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» предусмо-
трено использование сведений об 
адресах, содержащихся в Госу-
дарственном адресном реестре, 
всеми государственными органа-
ми в структуре муниципального 
деления, в том числе при предо-
ставлении государственных и му-
ниципальных услуг.

В этой связи обращаем внима-
ние, что при предоставлении го-
сударственной услуги по реги-
страционному учету гражданам 
Российской Федерации во вну-
трироссийских паспортах и сви-
детельствах о регистрации по 
месту пребывания (житель-
ства  — в отношении детей, не до-
стигших 14-летнего возраста) 
будут указываться адреса в соот-
ветствии со сведениями, содер-
жащимися в Государственном 
адресном реестре в структуре му-
ниципального деления.

Ознакомиться с написанием 
адреса возможно с помощью сер-
виса, размещенного в открытом 
едином федеральном общедо-
ступном ресурсе на сайте fias.
nalog.ru.

Одновременно просим учиты-
вать, что ранее проставленные в 
паспорта штампы о регистрации 
по месту жительства сохраняют 
свою актуальность и не требуют 
замены паспорта.
Пресс-служба МВД по КЧР

Адрес регистрации в паспорте
в соответствии с реестром

К сведению
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Одним из достижений нашего 
земляка М. Джаубаева в 70–
80-х годах было осуществле-
ние щадящих операций 
на лёгкие (он сделал более 
двух тысяч таких операций). 
Профессор также стоял у ис-
токов эндокринной хирургии 
в Ставропольском крае. Ме-
дицине он отдал 43 года — 
по человеческим меркам уже 
целая эпоха.

Родники профессора 
Джаубаева

У него была прекрасная воз-
можность перейти в 4-е Главное 
управление Минздрава СССР, в 
народе — «Кремлёвку». Его туда 
настойчиво приглашали после 
успешно проведенной операции 
одному из членов Политбюро. 
Не захотел. Амбиции, погоня за 
карьерой и славой были не для 
него. Главное — спасение жизни 
людей, а там не важно, где это 
происходит — в Москве, Ставро-
поле, Карачаевске. 

Жизнь и работа замечательно-
го хирурга были не только при-
мером для подражания, но и слу-
жили вдохновением для журна-
листов и писателей. В 1980 году в 
Ставрополе вышел роман Геор-
гия Шумарова «Ни эллину, ни 
варвару», где прототипом глав-
ного героя послужил сам профес-
сор медицины М. Джаубаев.

Он родился в 1924 году в ауле 
Нижняя Теберда. В 1937 году 
был репрессирован отец, и в 
13 лет Мурадин, которого отли-
чала жажда знаний, был вынуж-
ден бросить учёбу и пойти рабо-
тать в колхоз. Учёбу он завершил 
уже в депортации в Киргизской 
ССР, совмещая с работой тракто-
риста. В 1948 году Мурадин по-
ступает в Киргизский мединсти-
тут, и по окончании вуза его на-
значают главным врачом Джала-
лабадской области. Потом была 
аспирантура при Первом меди-
цинском институте в Москве. 
После защиты кандидатской 
диссертации Джаубаева направ-
ляют в Ставропольский медин-
ститут, где он прошёл путь от 
ассистента кафедры до профес-
сора. Одновременно он опери-
ровал в краевой клинической 
больнице.

Приезжая в родную Нижнюю 
Теберду, Мурадин Джаубаев, бу-
дучи ассистентом ли кафедры 
Ставропольского мединститута, 
известным ли в стране профессо-
ром, прежде всего спешил в центр 
аула, чтобы из трубы, проложен-
ной от верхнего родника где-то 
под горой,  напиться чистой во-

ды, пожать руку старикам. В ауле 
его называли Альчу. Домашнее 
имя знаменитого хирурга стало 
таким же знаковым, как, к при-
меру, имя Пата, принадлежавшее 
великому хлеборобу, Герою Со-
циалистического Труда Абубе-
киру Аргунову из аула Кош-
Хабль. Приезжая из Ставрополя 
в отпуск в Нижнюю Теберду, Му-
радин Джаубаев не давал себе от-
дыха — и день и ночь к светилу 
медицины спешили земляки, и 
он никому не отказывал в кон-
сультации, направлении на лече-
ние, случалось, и за скальпель 
брался у операционного стола в 
Карачаевской райбольнице.

«Я часто обращалась к Альчу с 
просьбой проконсультировать 
моих пациентов, — вспоминала 
бывший фельдшер Нижне-Те-
бердинского ФАПа Клара Герю-
гова. — К его приезду у меня уже 
была наготове стопка историй 
болезней. По ним мне профессор 
отдавал распоряжения: кого-то 
отправить в Ставрополь на опе-
рацию с его сопроводительной 
запиской, кому-то предписать 
физиотерапевтические процеду-
ры в районной поликлинике».

Добродушие профессора как 
магнитом привлекало к нему лю-
дей вокруг. Как и ставрополь-
ских коллег, которые любили 
приезжать к Джаубаеву в Ниж-
нюю Теберду.

Из воспоминаний писателя 
Г. Шумарова: «Мы поднимаемся 
по крутому склону. Я проника-
юсь мыслью, что сижу сейчас у 
родника не с доктором медицин-
ских наук, а с бывшим пастухом, 
исходившим эти горы вдоль и 
поперёк и оставшимся сыном 

своего народа. Мы пьём с ним во-
ду из родника через будылья 
какого-то растения. Это — древ-
няя мудрость скотоводов: не на-
до наклоняться, и зубы не сводит 
ледяная вода. В горы лучше не 
ходить, не зная, где таятся род-
ники. Джаубаев знает их напере-
чёт, даже те, что давно ушли под 
землю».

Таинственны судьбы 
дороги…

Недавно, приехав в Нижнюю 
Теберду по работе, невольно ки-
нула взгляд на дом профессора 
Джаубаева, где меня всегда при-
ветливо встречала его вдова Фа-
тима Ахматовна. И хотя хозяина 
дома уже не было с четверть века, 
в гостиной всё напоминало о нём: 
фотографии на стенах, альбомы, 

в папках — мемуары его коллег и 
бывших студентов. Супруги 
Джаубаевы вырастили четверых 
замечательных детей. К сожале-
нию, за последние годы ушли из 
жизни сын Рашид и дочь Джане-
та. Зухра, продолжившая дело 
отца и брата Рашида, живёт и ра-
ботает в Ставрополе, Зарема, те-

лережиссёр, уже давно прописа-
на в столице. В прошлом году не 
стало и их мамы, Фатимы Ахма-
товны. Но оставшиеся дети и 
внуки родовое гнездо и родные 
могилы не забывают.

А мне вспоминается, как во вре-
мя бесед с этой мудрой, интелли-
гентной женщиной за чаем она 
вспоминала вехи семейной жизни 
со своим избранником, с которым 
прожила 40 счастливых лет. Фа-
тима была односельчанкой Му-
радина и училась на филфаке уни-
верситета в Нальчике. Но как-то 
сложилось так, что их гостевания 
в ауле у родителей не совпадали и 
случая для знакомства им не 
представлялось. А тем временем 
болело материнское сердце за сы-
на Мурадина — Мукуят Хаджи-
муратовна, подсчитывая дни, ког-
да он приедет, всё подыскивала с 

родственницами ему невесту. 
Ведь к этому времени ему уже 
стукнуло 33 года. В один из при-
ездов домой в Нижнюю Теберду 
Мурадин с приятелями проходи-
ли мимо дома Фатимы Таушунае-
вой. Разговор молодые люди вели 
как раз о том, что пора бы обзаве-
стись семьёй. Но Мурадин, уходя 

от темы, уклончиво от-
вечал: «Не нашёл я ещё 
себе суженую». И надо 
же было тому случиться, 
что в это время распах-
нулась парадная дверь 
особняка, и навстречу 

им вышла красавица-студентка 
Фатима. Молодые люди только 
рты раскрыли. Кто-то из них за-
думчиво изрёк: «Вот тебе и суже-
ная». Эта встреча определила 
судьбу Мурадина и Фатимы.

Студенческую свадьбу они сы-
грали в Нальчике.

В благодарной памяти 
земляков

О годах жизни в Ставрополе, 
работе мужа в клинической 

больнице и мединституте Фати-
ма Ахматовна всегда вспоминала 
с благоговением и светлой гру-
стью. С первых же дней работы в 
вузе жизнь закрутила Джаубаева 
в бурном водовороте преподава-
тельской деятельности. Одно-
временно он делал операции, ле-
чил больных, где уж тут время 
для научной деятельности? 

Но изучение истории болезней 
пациентов наталкивало на науч-
ные изыскания. Собирая мате-
риалы для докторской диссерта-
ции, он занимался переводом с 
английского рефератов зарубеж-
ных учёных, просиживал всё 
своё свободное время в Цен-
тральной научной медицинской 
библиотеке. Как и тогда, когда 
готовил кандидатскую, он ощу-
щал весомую поддержку москов-
ских коллег — профессоров 
М. Перельмана, Г. Островерхова 
и других. Свою докторскую дис-
сертацию, посвящённую мето-
дам лечения бронхиально-сосу-
дистых заболеваний, он защи-
щал во Втором медицинском ин-
ституте.

А в период сенокоса его трудно 
было застать что в краевом цен-
тре, что в ауле. Он уходил в горы 
и косил сено для коровы матери 
на зиму. Но некоторые больные, 
приехавшие к нему издалека, 
поднимались и к месту сенокоса.

Мурадин Джаубаев ушёл из 
жизни после продолжительной 
болезни зимой 1997 года и похо-
ронен в родном ауле. 

В 2004 году ему открыли мемо-
риальную доску на здании Ниж-
не-Тебердинской школы, где он 
учился в 30-е годы. В тот день в 
аул приехала большая делегация 
видных хирургов — коллег Джа-
убаева. В своём выступлении зав. 
кафедрой хирургии Ставрополь-
ской медакадемии, заслуженный 
врач РФ Н. Выродов сказал: 
«Мы, его ученики и коллеги, про-
работали рядом с Мурадином 
Хаджи-Османовичем десятки 
лет, и он останется в наших серд-
цах как истинный подвижник, 
блестящий хирург и учёный, 
внёсший вклад в отечественную 
медицину». 

Спустя 15 лет памятную доску 
М. Джаубаеву открыли и на его 
доме в Нижней Теберде, где со-
стоялся многолюдный митинг. 
Его портрет на чёрном мраморе 
украшает и Аллею знатных лю-
дей в Карачаевске. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Андрей Лобанов рассказывает о новом проекте

Историко-краеведческий му-
зей «Рум-Кала» был создан 
семь лет назад для сохране-
ния самобытной культуры 
и дальнейшего развития 
культурно-познавательной, 
досуговой, туристической 
сферы Малокарачаевского 
района.

Чем богаты

Впервые я посетила этот музей 
весной 2018 года и была пораже-
на разнообразием этнических 
экспонатов, среди которых мне, 
выросшей в ауле Учкулан и хо-
рошо знающей сельский быт, 
попадались совершенно незна-
комые предметы и утварь. На-
пример, тери къыргъыч — скре-
бок для обработки шкур. Или 
къытчас — деревянные нако-
нечники кожаного шнура, пред-
назначенные для удержания 
стога сена на арбе…

Со дня своего открытия музей 
располагает: выставочным за-
лом, в котором периодически 
меняются работы художников и 
мастеров декоративно-при-
кладного искусства Карачаево-
Черкесии и Кабардино-Балка-
рии; залом «История неслом-
ленного духа 1943–1957 годов», 
посвященным депортации кара-
чаевского народа; залом, посвя-
щённым образовательным уч-
реждениям Малокарачаевского 
района, и залом этнографии, 
истории, традиций и быта кара-
чаевского народа.

Также музей имеет книжный 
фонд из более чем 1000 экзем-
пляров. Плюс со дня открытия 
здесь продолжают формировать 
собственную картинную гале-
рею, коллекции нумизматики и 
предметов быта.

Всего на учете в музее «Рум-
Кала» находится 7155 предме-
тов, из них 4530 предметов ос-
новного фонда и 2625 — науч-
но-вспомогательного фонда. 
При этом музей продолжает 

пополняться историческими и 
этнографическими экспоната-
ми, которые дарят неравно-
душные жители района и ре-
спублики.

Спасибо нацпроекту!

В этот визит музей встретил 
нас сумраком и лёгким беспо-
рядком. Оказалось, что сейчас 
здесь проводится небольшая ре-
конструкция, которая не может 
идти полным ходом в силу фи-
нансовых причин, хотя работ-
ники музея давно засучили ру-
кава и готовы лично принимать 
участие в посильной работе. К 
слову, со дня открытия музея 
было создано несколько новых 

рабочих мест и укомплектован 
штат из 4 научных сотрудников 
и техперсонала. Дело в том, что 
«Рум-Кала» находится в здании 
старой 8-летней школы, постро-
енной в 1927 году, и здесь мечта-
ют о серьезной реконструкции 
или капремонте.

При этом отметим, что музей 
дважды смог попасть в нацпро-
ект «Культура», в результате че-
го было приобретено оборудо-
вание, необходимое для закры-
того и открытого экспонирова-
ния музейных фондов: 
музейные витрины, музейные 
манекены, шкафы для хранения 
экспонатов, стеллажи для хра-
нения музейных фондов и мно-
гое другое, необходимое для 

функционирования музея. Так-
же были закуплены необходи-
мые в подобных заведениях су-
шитель, увлажнитель и термо-
гигрометр для поддержания 
нужного температурного режи-
ма, системы видеонаблюдения и 
пожарной сигнализации. 

А еще музей приобрёл специ-
альное интерактивное оборудо-
вание, например, интерактив-
ную панель, проектор и экран 
для проектора для демонстра-
ции картин, фильмов, фотогра-
фий, слайд-шоу, интерактивную 
песочницу, которая всегда вы-
зывает большой интерес, осо-
бенно у детей. 

Дело в том, что в десяти метрах 
от музея находится СОШ № 11 

с. Учкекен, где учится более 400 
ребят. К тому же в это здание 
перешли и более 600 учеников 
СОШ № 2, где сейчас проходит 
капитальный ремонт. Есте-
ственно, что в том числе из-за 
нового оборудования школьни-
ки активно посещают «Рум-
Калу», а значит, выросли пока-
затели посещаемости музея.

«Благодаря новому оборудо-
ванию экскурсии и мероприя-
тия, проводимые в музее, при-
обрели новый интерактивный и 
визуальный характер. Нас ра-
дует, что посетители смогут по-
знавать историю и искусство с 
помощью приобретенного обо-
рудования, используя более 
10  различных обучающих и 
игровых режимов. Например, 
можно создать интерактивный 
вулкан, выкопать виртуальное 
озеро или смоделировать наво-
днение, — делится директор му-
зея «Рум-Кала», заслуженный 
работник культуры КЧР Алий 
Хубиев. — Разумеется, и во вре-
мя тематических экскурсий все 
эти активности доступны посе-
тителям». 

Директор не скрывает своей 
надежды ещё раз попасть в нац-
проект «Культура» и в период с 
2025 по 2027 г. сделать капи-
тальный ремонт в музее, постро-
ить свою котельную и служеб-
ные помещения. 

«К тому же мы хотим расширить 
выставочный зал и пристроить 
универсальный зал, где будут 
проходить различные мероприя-
тия, собрания, концерты,  — про-
должает Алий Баталович. — Тем 
более, что желающих посещать 
«Рум-Калу» достаточно. Мы ра-
ды, что наше учреждение стало 
частью нацпроекта «Культура». 
Участие в проекте позволило 
нам значительно улучшить ус-
ловия деятельности «Рум-
Калы».  Музей оказывал и ока-
зывает методическую помощь 
учителям района, школам, сту-
дентам, жителям района, работ-
никам культуры, предоставляет 
имеющийся материал, помогает 
в организации различных меро-
приятий. 

Посетителями музейного цен-
тра «Рум-Кала» являются не 
только жители района, но и ту-
ристы со всей России. Это нас 
обязывает держать марку, брать 
больше ответственности на се-
бя, быть в курсе современных 
дизайнерских приемов в экспо-
зиции музеев». 
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Стараемся держать марку
Какие они, будни историко-краеведческого музея «Рум-Кала»

несмотря на то, что в послед-
нее время здание находится 
в состоянии перманентного 
ремонта, в декабре 2023 го-
да музей начал работать 
с программой «Пушкинская 
карта».
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Алий Хубиев показывает территорию историко-краеведческого музея «Рум-Кала»

Культура

Он был безотказным доктором
В этом году исполняется 100 лет со дня рождения выдающегося хирурга Мурадина Хаджи-Османовича Джаубаева

Память

За время хирургической деятельности профессор М. Джаубаев 
опубликовал около 150 научных работ. Под его руководством 
выполнена одна докторская и 44 кандидатских диссертаций. 
Усилиями кафедры, возглавляемой профессором, в практику 
были внедрены новые методы хирургического лечения заболе-
ваний брюшной и грудной полости.

С П Р А В К А

Доктор медицинских наук Мурадин Джаубаев (1924–1997)

Мы уже рассказывали читате-
лям, что в нашем регионе, 
в Специальной астрофизиче-
ской обсерватории РАН, сни-
мался полнокупольный 
фильм «Российские орби-
тальные обсерватории» 
для планетариев страны. А се-
годня САО РАН и Ассоциация 
планетариев выступают ини-
циаторами нового совместно-
го проекта. Мы встретились 
с Андреем ЛОБАНОВЫМ,  
руководителем Ассоциации 
планетариев страны, и попро-
сили рассказать о новом 
проекте.

— Андрей Владимирович, 
месяц назад вы начали сни-
мать материал для нового 
фильма, а сейчас выступаете 
инициаторами нового проек-
та. Идеи просто фонтанируют?

— Да как иначе? Идеи всегда 
приходят во время работы. Мы 
отсняли материал для полноку-
польного фильма «Российские 
орбитальные обсерватории», 
сейчас мы его обрабатываем и в 
процессе работы решили сделать 
фильм и для себя — о том инте-
ресном, что увидели в последнее 
время. Но простое перечисление 
фактов нам показалось скучным. 
В Баксанском ущелье замести-
тель директора БНО Альберт 
Гангапшев сказал, что посетите-
ли часто задают им вопрос «За-
чем нужна астрономия, зачем 
нужно познание, зачем человек 
вообще что-то изучает?». Его 
слова помогли нам оформить 
идею проекта окончательно. 
Ведь и шимпанзе можно научить 
пользоваться айфоном, но обе-
зьяна его никогда не изучит и тем 
более — не изобретет. И именно 
так родился новый совместный 

проект Ассоциации планетариев 
и САО РАН. 

Мы решили обратиться в Пре-
зидентский фонд культурных 
инициатив с заявкой на созда-
ние фильма о познании, одно-
временно для Северо-Кавказ-
ского региона решили организо-
вать передвижной планетарий и 
ездить с ним по СКФО и даже по 
территории Крыма. К примеру, 
что стоит поставить на две неде-
ли планетарий на курорте Ар-
хыз, в Крымской астрофизиче-
ской обсерватории или в Кисло-
водске?

— То есть ваш новый про-
ект — это культурный, точнее, 
если так можно выразиться, 
это научно-куль-
турный туризм?

— Совершенно 
верно.

— Насколько 
сложно реализо-
вать подобный 
проект?

— На мой взгляд, задача вполне 
реализуемая. Передвижной пла-
нетарий — это разборный про-
ект: собирается купол диаметром 
семь–восемь метров, туда поме-
щается 20–25 человек. Мы будем 
показывать просветительские 
фильмы, а сотрудники САО РАН 
там будут читать лекции и рас-
сказывать об обсерватории. Это 
будет своеобразное «хождение в 
народ»: ведь не каждый может 
добраться до крупного планета-
рия в САО, а вот если планетарий 
будет в его родном городе — мно-
гие горожане, думаю, захотят уз-
нать, что это такое. Всё, что нуж-
но для реализации этого проекта, 
— это автобус и сборный купол.

— А культурная программа, 
думается, будет состоять как 
раз из уже имеющихся в ва-
шем распоряжении полноку-
польных фильмов?

— Именно так. У нас уже есть 
пять полнокупольных фильмов, 

которые можно будет там демон-
стрировать. В октябре готовим 
премьеру шестого, так что это 
одновременно будет и популяри-
зация новых научных открытий, 
и знакомство населения с исто-
рией космонавтики, и расшире-
ние кругозора посетителей: они 
узнают о звёздах из уст людей, 
изучающих звездное небо десят-
ки лет и знающих ответы на мно-
гие вопросы. И еще один важный 
аспект: считаем, что наш проект 
существенно продвинет научный 
туризм в регионе. То есть купол 
планетария попробует «охва-
тить» красотой звездного неба 
сразу несколько приоритетных в 
России направлений.

Если наша заявка 
будет одобрена, то 
реализацию проекта 
мы начнём уже в фев-
рале, и с мая по сен-
тябрь здесь, по реги-
ону, будет курсиро-
вать автобус-плане-

тарий. Пока это выглядит как 
авантюра, но именно так начина-
лись многие самые успешные 
проекты.

— Но, насколько нам извест-
но, у этого проекта есть еще 
одна составляющая?

— Да, мы хотим «побаловаться 
с виртуальной реальностью». А 
именно: есть очень много науч-
ных объектов, куда посетителей 
просто не допускают. Например, 
в Баксанскую обсерваторию с 
детьми не пройдешь, и что де-
лать, если хочется посмотреть? 
Мы решили, что можно исполь-
зовать шлем виртуальной реаль-
ности в качестве эксперимента. К 
тому же есть много людей, кото-
рые по состоянию здоровья про-
сто не могут попасть в САО или на 
какие-либо научные объекты. 
Для них возможность увидеть не-
доступные места в виртуальной 
реальности будет неоценима.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА 

Звездное небо — в народ
Специальная астрофизическая обсерватория РАН и Ассоциация 
планетариев выступили инициаторами нового совместного проекта

Наука

Северо-Кавказское межреги-
ональное управление Рос-
сельхознадзора предупреж-
дает о начале периода актив-
ного цветения амброзии.

Амброзия полыннолистная — 
это один из наиболее опасных 
карантинных объектов, который 
засоряет практически все угодья 
и наносит огромный ущерб сель-
скому хозяйству, лишая куль-
турные растения питательной 
влаги и полезных веществ. 
Несмотря на принимаемые 
меры по борьбе с сорня-
ком, территория под 
ним неуклонно расши-
ряется. В настоящее 
время в КЧР установле-
но 48 фитосанитарных 
зон по амброзии по-
лыннолистной об-
щей площадью по-
рядка 234 тыс. га. Из 
них 5 зон были установ-
лены в июле 2024 года на 
общей площади более 
20 тыс. га.

Растения амброзии имеют ак-
тивный рост и склонны перено-
сить любые неблагоприятные 
условия внешней среды. Сорняк 
растет практически везде: на пес-
чаных, каменистых, бесплодных 
и даже на засоленных землях, ис-
сушая и истощая любые земли, 
делая их непригодными для ро-
ста других растений. Этот каран-
тинный сорняк несет опасность 
не только землям аграрного фон-
да. Семена с ветром, водой, по-
чвой, органическими удобрени-
ями попадают на дачные участ-
ки, огороды, городские газоны, 
пришкольные зеленые участки и 
парки, формируя новые очаги.

На одном растении амброзии 
полыннолистной может сфор-
мироваться до 100 тыс. штук се-
мян, которые могут пролежать в 
почве и прорости через 10 лет, 
некоторые семена не теряют 
всхожесть до 40 лет.

Амброзия полыннолистная яв-
ляется не только опасным сорня-
ком, быстро расширяющим свои 

владения, но и мощнейшим ал-
лергеном. Ее пыльца способна 
вызывать поллиноз. Заболева-
ние может проходить в виде рез-
ко выраженного аллергического 
ринита, конъюнктивита, мигре-
ни, крапивницы, бронхита и его 
возможного осложнения — 
бронхиальной астмы.

Главным условием при борьбе 
с амброзией является недопуще-
ние созревания семян, которое в 
сочетании с химическими, агро-
техническими, биологическими 
и организационными методами 

борьбы способствует полному 
и успешному искоренению 
опасного карантинного расте-

ния.
Согласно Федерально-
му закону от 21 июля 
2014 г. № 206-ФЗ 
«О карантине расте-

ний» ответственность за 
уничтожение карантин-

ных объектов лежит 
на гражданах и юри-
дических лицах, ко-

торые имеют в 
собственности, 
п о л ь з о в а н и и , 

аренде или во владении под-
карантинные объекты.

Северо-Кавказское межрегио-
нальное управление Россельхоз-
надзора призывает руководите-
лей предприятий, организаций, 
население КЧР предпринять все-
возможные меры по уничтоже-
нию амброзии на собственных и 
арендованных землях. Прово-
дить регулярные мероприятия 
по уничтожению амброзии тре-
буется с июня по октябрь. 
По информации Северо-Кавказско-
го межрегионального управления 
Россельхознадзора 

Бороться с этим 
злом надо сообща

Акцент

При обнаружении очагов про-
израстания амброзии прось-
ба незамедлительно сооб-
щать в администрации насе-
ленных пунктов, районов 
и городских округов, а также 
в Северо-Кавказское межре-
гиональное управление Рос-
сельхознадзора по тел.: 
8(8782)26-23-65 или по адре-
су: г. Черкесск, ул. Каланта-
евского, д. 17 А.

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

И день и ночь к светилу медицины 
спешили земляки, и он никому 
не отказывал в помощи
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Даже если бы он не был актё-
ром театра, он артист. А еще 
певец, танцор, шутник и бала-
гур, серьезный и торжествен-
ный ведущий официальных 
мероприятий, многодетный 
отец, в конце концов краса-
вец-мужчина с бархатным го-
лосом и внимательным 
к женщинам взглядом. 

С Алексеем Тимохиным у нас 
было небольшое совместное 
прошлое, учились в одной шко-
ле, так что говорим мы легко, без 
церемоний. Вспоминаю о том 
периоде, когда его часто можно 
было встретить на семейных 
торжествах в качестве ведущего 
праздника. А тамада, как гово-
рят в Дагестане, это народный 
артист. Значит, наш герой — на-
родный дважды. Вот и спраши-
ваю: «Корона не жмёт?»

— Не мешает, — шутит Алек-
сей. — А если серьёзно, вот мы с 
тобой знакомы давно, но ведь ты 
меня не знаешь совсем. Вне сце-
ны я оставляю актерство и ста-
новлюсь обычным человеком. 
Очень ценю искренность и сам 
стараюсь всегда оставаться чест-
ным и открытым с людьми. Что 
нравится или не нравится — го-
ворю прямо.

— Актёры часто используют в 
обычной жизни свое умение пе-
ревоплощаться?

— Если ты артист, то тебе не на-
до убеждать людей в том, что ты 
чего-то стоишь, никто не будет 
жеманиться. А если сказать не-
чего, то человек начинает подме-
нять себя тем персонажем, кото-
рого он играет на сцене. Но сцена 
выпуклая, всё проявляет, она по-
казывает, как надо себя вести, 
как не надо. Настоящий худож-
ник должен быть правдивым.

— Так почему был период не-
которого отстранения от люби-
мого театра?

— Я работал арт-директором 
клуба Союза журналистов «Зо-
лотой орёл». Совмещать бизнес 
и службу в театре — это не для 
меня. Артистическая среда не 
отпускает: если у тебя роль, 
практически постоянно надо на-
ходиться в театре. Он забирает 
всё твое время, а главное — всю 
твою душу.

— Если мы про душу, то вот 
скажи: бывает так, что роль не 
ложится на сердце или, лучше 
сказать, сделать её трудно, уж 
очень актер разнится с персона-
жем?

— Ты про амплуа? Раньше я 
был большей частью романти-
ческий герой, сейчас я больше 
«комический старик». Часто ме-
ня воспринимают как комика, а 
у меня в глубине души много че-
го намешано, устал я от комиче-
ских ролей и сыграть хочу что-
то большое и серьезное, чтобы 
остаться в памяти зрителей. Но 
тут накладывается еще одна 
проблема: в основном в театрах 
ставятся мюзиклы, водевили, 

комедии, всё веселенькое. Рад, 
что у нас предстоит постановка 
трагической истории «Пасса-
жирка», где у меня небольшая, 
однако очень интересная, мож-
но сказать трагическая роль. 

Пусть нескромно, но очень ценю 
свою работу в «Ричарде III» ре-
жиссёра Дмитрия Павлова. Сы-
грать в шекспировской трагедии 
сразу двух персонажей было и 
трудно, и по-настоящему инте-
ресно.

— А если не актером, то кем бы 
ты мог быть?

— Только актером. Ну, может 
быть, неплохим адвокатом.

— Удивил. Есть связь?
— У адвоката сила убеждения, 

мера воздействия на публику 
схожа с артистом. Я бы смог.

Мы смеёмся, но вполне верю, 
что смог бы.

Казалось, что о разносторон-
них способностях Тимохина из-

вестно всё и всем. 
Но это не так. Неиз-
вестный многим 
фанатам драмати-
ческого артиста та-
лант кукольника 
стал и для меня но-

востью. Его актёрский путь на-
чинался в кукольном театре. Как 
он справляется с Гусенком До-
рофеем, Алексей показал на сце-
не Театра поэзии, где недавно 
прошёл театральный вечер се-
мьи Тимохиных.

И тут надо сказать ещё об од-
ной очень важной детали. Ко 
всем уже перечисленным выше 
достоинствам Алексей Тимо-
хин — это еще и наш дагестан-
ский Коппола, он основатель 

театральной династии. Возмож-
но, даже первой в Дагестане.

Сценарий вечера придумала 
дочь артиста Юлия Тимохина, 
будущий профессиональный ре-
жиссер. Сейчас она учится в теа-
тральном институте им. Б. Щу-
кина на режиссёрском факуль-
тете. У нее уже есть своя соб-
ственная постановка: в 
конкурсе-фестивале молодёж-
ных театров объединение 
«ТеатрON», которым руководит 
Юля, и ее спектакль по повести 
Н. В. Гоголя «Портрет» стали 
победителями.

Но Юля —  дочь своего отца, и 
поэтому говорить нужно о раз-
ных гранях ее творчества. Она с 
отличием окончила хореографи-
ческую школу-студию при Госу-
дарственном академическом ан-
самбле танца «Лезгинка» и была 
приглашена в Театр оперы и ба-
лета в качестве артистки балета, 
где работает по сей день.

С отличием окончила актер-
ское отделение Дагестанского 
государственного университета, 
курс Имама Акаутдинова, и поч-
ти десять лет служит в Русском 
драмтеатре на одной сцене со 
своими родителями. Мама 
Юлии — замечательная актриса 
театра Ирина Таланова. А ещё 
она превосходный театральный 
фотограф. Наша газета писала о 
ее первой театральной фотовы-
ставке и первой в Дагестане «Вся 
жизнь — сплошная сцена…».

Историю своей театральной 
семьи Юля рассказала теа-
трально. Зрители с удоволь-
ствием следили за представле-
нием приглашенных артистов 
Театра кукол и выступлением 
молодых актеров Русского теа-
тра, которые поделились свои-
ми воспоминаниями и забав-
ным случаями, связанными с 
дружной семьей Тимохиных. 
Особое место в программе за-
нимали музыкальные номера, 
ведь на сцене были два извест-
ных в республике певца. Голос 
брата Алексея Марата Тимохи-
на, народного артиста Респу-
блики Дагестан, хорошо знаком 
и любим дагестанцами. Марат 
работал на радио «Европа 
плюс» и «Прибой», он участник 
КВН, ведущий больших респу-
бликанских концертов и актер 
Русского театра.

Продолжает династию теа-
тральной семьи Тимохиных ма-
ленькая Камила Магомедова. 
Семилетняя дочка Юли приняла 
участие в спектаклях «Маугли» 
Кумыкского театра и «Остров 
женщин» по Расулу Гамзатову в 
Русском театре.

Мама Алексея, Светлана Ми-
хайловна, учитель английского 
языка, за сыновей может быть 
спокойна — они на своем месте, 
семья растет. Ее дети и внучки 
заслужили любовь и признание 
зрителей.

«Не подвели память отца и 
оправдали мои ожидания, — го-
ворит Светлана Михайловна. — 
Я рада, что мои мальчики состо-
ялись, нашли свое дело. Вижу, 
как движется вперёд Юлечка. 
Главное, что они работают. Вот 
безделья в нашей семье никогда 
не было. И это желание трудить-
ся я ценю в моих детях больше 
всего». 
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 400 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн 600 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здоро-

вья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878-2)26-04-61.

Реклама (8782) 26-36-34

Подписной индекс П6809

Пресса Кавказа

Алексей Тимохин в спектакле «Ричард III»

ВНИМАНИЕ ВАКАНСИЯ!
В дружный коллектив МБОУ «Гимназия № 17 г. Черкесска»

требуются:
учитель физики — 2 ставки
учитель русского языка и литературы — 2 ставки
учитель родного языка и литературы — 3 ставки
учитель математики — 2 ставки
учитель информатики — 2 ставки
учитель английского языка — 2 ставки
учитель технологии (мальчики) — 2 ставки
учитель технологии (девочки) — 2 ставки
учитель физической культуры — 3 ставки
учитель истории и обществознания — 1 ставка
учитель биологии — 2 ставки
учитель географии — 1 ставка
педагог дополнительного образования — 4 ставки
социальный педагог — 1 ставка
воспитатель ГПД — 3 ставки

Контакты для связи:
8(8782)27-47-12; 8(8782)27-25-02, ok_gim17@mail.ru

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалиф. аттестат 
№ 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, оф. № 6, 
адрес электронной почты: semenov-zaur@mail.ru, тел.: 8(963)283-35-25) 
выполняет следующие кадастровые работы: 1. В связи с образованием 
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей 
долевой собственности на земельные участки с кадастровыми номе-
рами: 09:06:0000000:1461, :1462, расположенные по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле № 13 (по 7666 кв. м каждый — 
пашня). 09:06:0000000:1643, :1670, расположенные по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле № 31, поле № 33 (по 20519 кв. м 
каждый — сенокос). 09:06:0000000:1931, 1945, расположенные по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле № 24 (по 20519 кв. м 
каждый — сенокос). 09:06:0000000:12815, расположенный по адресу: 
РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле № 23 (4205 кв. м — паст-
бище). 09:06:0000000:1271, :12678, сведения отсутствуют в ЕГРН, рас-
положенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле 
№ 5, поле № 8 (по 20519 кв. м каждый — сенокос). 

09:06:0000000:14459, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук-
ский р-н, СПК Октябрь, поле № 11 (по 7666 кв. м каждый — пашня). 
09:06:0000000:12761, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
р-н, СПК Октябрь, поле № 31, поле № 34 (20519 кв. м — сенокос).

09:06:0000000:1397, :1399, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зе-
ленчукский р-н, СПК Октябрь, поле № 13 (по 7666 кв. м каждый — паш-
ня), поле № 31 (по 20519 кв. м каждый — сенокос). 09:06:0000000:9725, 
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, 
поле № 26, № 81 (9411 кв. м — пашня). 09:06:0000000:11025, :10553, 
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардо-
ник, поле № 45, № 46, № 47, № 48 (по 8687 кв. м каждый — сено-
кос). 09:06:0000000:12516, :12528, расположенные по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле № 17 (4205 кв. м — пастбище). 
09:06:0000000:12036, :12233, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зе-
ленчукский р-н, СПК Маруха, поле № 4 п (по 9293 кв. м каждый — паш-
ня), поле № 1 пас. (по 2857 кв. м каждый — пастбище), поле № 1 пас. (по 
18707 кв. м каждый — сенокос). Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Шидаков Хамит Унухович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зелен-
чукский р-н, ст. Кардоникская, ул. Халилова, 10; тел.: 8(928)655-73-65. 
09:05:0000000:12259, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Урупский 

р-н, СПК Уруп, поле № 1 (13200 кв. м — пашня), поле № 31 п (38900 
кв. м — пастбище), поле № 6 с (24500 кв. м — сенокос). Заказчиком 
кадастровых работ является Гежина Мария Ивановна, проживающая 
по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, пер. Пионерский, 
д. 7, кв. 5, тел.: 8(996)948-54-00. С проектами межевых планов земель-
ных участков можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, 33, оф. № 6. Возражения по проектам межевых 
планов и требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на местности принимаются в течение месяца со 
дня опубликования объявления. 2. В связи с уточнением местоположения 
границ и площади земельного участка с к/н 09:07:0030101:828, распо-
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, г. Усть-Джегута, 
ул. Свободы, д. 23. Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласование границ: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
р-н, г. Усть-Джегута, ул. Свободы, д. 25, с к/н 09:07:0030101:836, РФ, 
КЧР, Усть-Джегутинский р-н, г. Усть-Джегута, ул. Речная, д. 62, с к/н 
09:07:0030101:1086, РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, г. Усть-Джегута, 
ул. Свободы, д. 21, с к/н 09:07:0030101:195. Заказчиком кадастровых 
работ является Аджиева Айша Астакуевна, проживающая по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, г. Усть-Джегута, ул. Революционная, 
д. 16, тел.: 8(909)494-80-56. В связи с уточнением местоположения 
границ и площади земельного участка с к/н 09:06:0120242:3, распо-
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоникская, 
ул. Огородняя, д. 8. Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласование границ: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, 
ст. Кардоникская, ул. Огородняя, д. 8, с к/н 09:06:0120242:24, РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Кардоникская, ул. Новая, д. 5, с к/н 
09:06:0120242:9. Заказчиком кадастровых работ является Астахова 
Ирина Ивановна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
р-н, ст. Кардоникская, ул. Огородняя, д. 9, тел.: 8(928)655-73-65. 
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположе-
ния границ земельного участка состоится по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, 33, оф. № 6, 04.10.2024 г. в 10:00. Возражения, 
предложения, дополнения по доработке межевого плана земельного 
участка и требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельного участка на местности принимаются в течение месяца 
со дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу. 

Наш герой народный дважды
Алексей Тимохин, народный артист Дагестана, актер Русского драматического 
театра им. М. Горького, имеет множество поклонников своего таланта

Сыграть в шекспировской трагедии 
сразу двух персонажей было и трудно, 
и по-настоящему интересно

Кондиционер нужен в любую 
погоду, ведь он помогает под-
держивать комфортную тем-
пературу и улучшает качество 
нашей жизни. Но при исполь-
зовании кондиционера 
в сильную жару нужно не упу-
стить из вида некоторые мо-
менты, важные для здоровья 
людей старшего возраста.

В экстремальную жару исполь-
зование кондиционеров бывает 
необходимым. Представителям 
старшего поколения гораздо 
сложнее переносить жаркую по-
году, чем более молодым людям. 
Когда и на улице, и в помещении 
температура воздуха достигает 
высоких отметок, у пожилого че-
ловека могут обостриться хрони-
ческие заболевания, особенно 
сердечно-сосудистые, повысить-
ся артериальное давление, воз-
никнуть приступы стенокардии. 
Кроме того, сильная жара может 
вызвать отеки, мигрени, деги-
дратацию, обмороки. В таких 
случаях кондиционер становит-
ся настоящим спасением, однако 
есть определенные моменты, на 
которые следует обратить вни-
мание. 

Нарушение сна из-за 
шумной работы кондици-
онера. Неисправные или 

плохо обслуживаемые кондици-
онеры могут работать довольно 
громко. Фоновый шум влияет на 
концентрацию внимания и на-
строение. Ночью неисправный 
прибор может значительно сни-
жать качество сна, притом что у 

пожилых людей и так довольно 
часто бывают проблемы с засы-
панием. В таком случае необхо-
димо отрегулировать работу 
кондиционера или использо-
вать беруши.

Повышение чувстви-
тельности к высоким 
температурам. Длитель-

ное пребывание в 
помещениях с рабо-
тающим кондицио-
нером может уси-
лить чувствитель-
ность к высоким 
температурам воз-
духа. Это значит, 
что организму становится слож-
нее переносить жару и духоту. 
При выходе из помещения с ра-
ботающим кондиционером на 
улицу человек может получить 
тепловой удар из-за сильного 
контраста температур. Это осо-
бенно актуально для пожилых 
людей с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями и нарушением 
терморегуляции. Резкий пере-
пад температуры может приве-
сти к повышению артериально-
го давления или проблемам с 
сосудами. Поэтому кондицио-
нер лучше отрегулировать так, 

чтобы между температурой воз-
духа на улице и в помещении не 
было очень большой разницы.

Влияние на иммунитет. 
Чрезмерное пребывание 
«под кондиционером» от-

рицательно влияет на иммун-
ную систему, делая пожилого 
человека еще более восприим-

чивым к простуд-
ным заболеваниям и 
аллергиям. Из-за 
холодного воздуха 
кровеносные сосуды 
в верхних дыхатель-
ных путях сужают-
ся, вдыхаемый воз-

дух хуже согревается и недоста-
точно фильтруется от мелких 
частиц и патогенов. Поэтому 
лучше делать небольшие пере-
рывы в работе кондиционера.

«Синдром больного 
здания». Стоит помнить, 
что при работе кондицио-

нера происходит рециркуляция 
воздуха, то есть воздух не посту-
пает посредством естественной 
вентиляции, а используется в 
замкнутом пространстве. Поэто-
му система кондиционирования 
требует постоянного качествен-

ного обслуживания и чистки. Ес-
ли же этого не происходит, кон-
диционер становится источни-
ком загрязнений и инфекции: 
пыли, химических веществ, пле-
сени, грибков и бактерий. Дли-
тельное пребывание в таком по-
мещении может вызвать зало-
женность носа, головную боль, 
аллергию, астму и даже пневмо-
нию. Такое явление называют 
«синдромом больного здания». 
Поэтому следует своевременно 
проводить обслуживание и чист-
ку кондиционера и не забывать о 
проветривании помещения.

Боль в мышцах и ско-
ванность. Длительное 
пребывание в помещени-

ях с очень низкой температурой 
летом может вызвать сокраще-
ние мышц, что приводит к бо-
лям, скованности и дискомфор-
ту. У пожилых людей с артритом 
и другими заболеваниями опор-
но-двигательного аппарата эти 
симптомы могут проявляться 
особенно ярко. Поэтому при по-
явлении неприятных симпто-
мов следует уйти из зоны рабо-
ты кондиционера.

Сухой воздух. Кондицио-
нер, охлаждая воздух, де-
лает его сухим. Это приво-

дит к пересыханию слизистой 
оболочки носоглотки, что затруд-
няет дыхание и повышает вос-
приимчивость к инфекциям. Ко-
жа также становится сухой, воз-
никают зуд и раздражения. Кроме 
того, кондиционер может стать 
причиной развития синдрома су-
хого глаза. Чтобы избежать таких 
случаев, рекомендуется исполь-
зовать увлажнители воздуха.

Летом кондиционеры прино-
сят настоящее спасение, однако 
не стоит полагаться лишь на 
них. В аномально жаркую пого-
ду необходимо более чутко от-
носиться к своему здоровью и 
при возникновении каких-либо 
жалоб обращаться к врачу.
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Кондиционер: польза и вред 
для пожилых людей

Будьте здоровы!

ОЛЬГА ТКАЧЕВА 
директор Российского 
геронтологического 
научно-клинического 
центра РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Устанавливая кондиционер, помните о его плюсах и минусах 
для пожилых домочадцев

Лотерейные билеты счастья не принесли
В ходе инвентаризации одного из районных отделений по-

чтовой связи обнаружена недостача свыше 500 тысяч ру-
блей. Выяснилось, что на эту сумму были проданы лотерей-
ные билеты, однако деньги в кассу не поступили. В результа-
те оперативно-разыскных мероприятий полицейские уста-
новили, что 37-летняя работница с апреля по ноябрь 
прошлого года и с января по март текущего присвоила эти 
билеты, однако выиграть ей удалось чуть больше шести ты-
сяч рублей.

Следователем МО МВД России «Карачаевский» в отноше-
нии женщины возбуждено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного частью третьей статьи 160 
Уголовного кодекса Российской Федерации.

В настоящее время женщина вернула в кассу около 100 ты-
сяч рублей и находится под подпиской о невыезде и надлежа-
щем поведении. Предварительное расследование продолжа-
ется. 
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо


